
НАЦИОНАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА 
 
В Татарстане по распоряжению президента Шаймиева принято решение о 

строительстве в Казани громадной Национальной библиотеки РТ - Дворца книги. На 
строительство выделяется миллиард рублей. Это должна быть одна из лучших библиотек 
России. Шаймиев также считает, что здание Национальной библиотеки должно быть 
одним из самых красивых в республике. Это дальнейшее развертывание лозунга «Мы 
можем!», который выдвинул Шаймиев. Редакция решила взять интервью у народного 
депутата Разиля Валеева, председателя комиссии по культуре Госсовета РТ, крупного 
политического деятеля, талантливого писателя и бывшего директора Национальной 
библиотеки РТ. 

- Разиль Исмагилович, сей час наша Национальная библиотека что из 
себя представляет? 

У Национальной библиотеки Татарстана очень большая история. Она была 
официально открыта в январе 1865 года. Фонды библиотеки, конечно, накапливались и 
до этого. Потому что Иван Второв, основатель нашей библиотеки, преподаватель 
Казанского императорского университета, подарил городу свою библиотеку уже в 1841 
году. Но тогда отношение к библиотеке было не совсем благоприятным. Эти фонды 
пролежали у городского главы до 1865 года. В это время сын Второва стал министром 
внутренних дел России. Только тогда была открыта библиотека. Она сразу стала третьей 
по величине библиотекой России после санкт-петербургской и московской. И сейчас 
наша библиотека по богатству фондов, по содержанию считается одной из лучших 
библиотек Российской Федерации. Об этом говорят оценки ведущих специалистов 
Российской Федерации, зарубежных экспертов. Неоднократно мы получали звание 
лучшей библиотеки России. Нам давали грамоты. Мы уже 15 лет входим во Всемирную 
ассоциацию библиотек, куда не каждую библиотеку принимают. Эта ассоциация 
непосредственно работает при ЮНЕСКО. Мы установили деловые контакты со всеми 
крупнейшими библиотеками мира. С 1991 года у нас хорошие контакты с библиотекой 
Конгресса США. Я туда специально съездил, познакомился с директором библиотеки 
Конгресса США Джеймсом Биллингтоном. Он прекрасно владеет русским языком и 
большой специалист по древнерусской культуре. Он с огромным удовольствием дал 
согласие сотрудничать с нашей библиотекой. Мы заключили соглашение и с этого дня 
активно работаем по международному книгообмену. Мы установили контакты с 
Национальной библиотекой Турции, Национальной библиотекой Китая, Национальной 
библиотекой Франции, библиотекой Германии - крупнейшими библиотеками мира. Мы 
очень аккуратно с ними работаем. 

- Фонды Национальной библиотеки Татарстана сколько книг 
насчитывают? 

Фонды библиотеки - 3,2 миллиона книг. В библиотеке работают сегодня 238 
человек. 178 человек из них - библиотекари. Наши фонды по номенклатуре намного 
богаче, чем даже у тех библиотек, в которых числится более 5 миллионов книг. В такой 
богатой номенклатуре книг нам, может быть, помогла наша беда. 

Дело в том, что наши помещения по нормативам могут хранить не более 500 тысяч 
книг. То есть у нас семикратное превышение норматива хранения. Мы должны по 
нормам получать 7-10 экземпляров каждой книги, но у нас нет места для хранения, и мы 
получаем не более 3 экземпляров одного наименования. В вузовских библиотеках 
покупаются сейчас в основном учебники для студентов, по 200 - 400 экземпляров. У них 



номенклатура книг немного по-другому строится. 
- В библиотеке Казанского университета сколько книг? 

У них 4,5 миллиона книг. Но мы не только книги получаем. Мы выписываем более 
тысячи наименований газет и журналов. Все татарстанские издания входят в 
обязательный экземпляр. Мы получаем много и российских газет и журналов, 
иностранных. 

- Какова площадь библиотеки? 
Всего примерно 4,5 тысячи квадратных метров. Нам сегодня необходима площадь 

около 30 тысяч квадратных метров по нормативам и где-то минимум тысяча посадочных 
мест. Сегодня у нас всего 250 посадочных мест. В субботу, воскресенье сейчас попасть в 
библиотеку затруднительно. Студенты и аспиранты стоят часами в очередях даже на 
улице, чтобы сесть за стол в библиотеке. Сейчас сидят на ступеньках и на подоконниках. 
Даже сидят на полу, читают. Но мы же обязаны создать им нормальные условия. У нас 
постоянных читателей более 60 тысяч. Мы обслуживаем не только читателей Казани. По 
межбиблиотечному абонементу обслуживаем весь Татарстан и все другие регионы 
России. Особенно обслуживаем читателей-татар всей России. Потому что наша 
библиотека - это единственная библиотека во всем мире, которая комплектует, собирает, 
хранит татарскую литературу. Нет другой такой татарской библиотеки на планете. 

- А сколько в фондах книг на татарском языке? 
Татарских книг около ста тысяч. Мало, но в таком количестве они сегодня 

издаются. Все татарские книги мы в обязательном порядке получаем. Все то, что 
издается в Татарстане, мы по закону обязательно получаем по два экземпляра. 
Российские издания - мы получаем обязательный платный экземпляр. 

- Я думаю, соотношение татарских и русских книг в Национальной 
библиотеке по количеству есть в грубом приближении индикатор соотношения 
культур. Как видим, из 3,2 миллиона книг только 100 тысяч татарских книг. То 
есть реально даже в Татарстане русская культура в 32 раза мощнее, разнообразнее 
татарской культуры. Или татарская культура составляет примерно 3% от общего 
культурного фона. А у нас ведь должен быть в идеале паритет. Татарская культура 
очень сильно отстает пока от русской культуры, и здесь должны приниматься 
особые деликатные меры. Каков сейчас бюджет Национальной библиотеки? 

Бюджет библиотеки – около 30 миллионов рублей. Мы не жалуемся сегодня на 
бюджет пополнения наших фондов - потому что все равно новые книги хранить негде. 
Площади не позволяют нам полноценно комплектоваться. К великому сожалению, мы 
иногда не можем удовлетворить запросы наших читателей из-за нехватки площадей. Мы 
же комплектуемся не только литературой. Мы комплектуемся и патентами. У нас есть 
патентный отдел, есть отдел рефератов, компакт-дисков, богатый музыкальный фонд, 
Интернет. В библиотеке 100 мест Интернета. Сейчас мы создаем республиканскую 
библиотечную компьютерную сеть. Сейчас в любой районной и городской библиотеке 
республики через Интернет можно войти в базу данных Национальной библиотеки 
Татарстана. У нас такой принцип (мы этот принцип переняли у библиотеки Конгресса 
США) - «У нас нет слова «нет»». Если читатель обращается за какой-либо информацией, 
мы должны ему помочь и найти хоть из-под земли. Если в мире имеется эта информация, 
мы должны помочь человеку ее найти. Мы стараемся придерживаться этого принципа, 
хотя, естественно, у нас намного меньше возможностей, чем у библиотеки Конгресса 
США. Такой факт, в библиотеке Конгресса США работают более 2 тысяч ученых, 
которые обслуживают библиотеку. 



- В библиотеку Конгресса США отправляете много татарских книг? 
Ежемесячно мы отправляем им список книг, которые вышли на татарском языке и 

в Татарстане. Они с отметкой возвращают нам список. Они тоже направляют нам свой 
список. Мы обмениваемся по названиям книга на книгу, бартером. То есть небольшую 
брошюру можно обменять на дорогой фолиант. В год мы таким образом обмениваемся 
примерно ста книгами. Иногда больше, иногда меньше. 

- Средняя зарплата библиотекаря какая? 
Это самый трудный вопрос. Средняя зарплата работников культуры -3166 рублей. 

В два с половиной раза меньше средней зарплаты в Татарстане. По нашим законам 
бюджетные работники должны получать не меньше, чем средняя зарплата в республике. 
А мы получаем в два с половиной раза меньше. Мы собираемся этот вопрос хоть чуть-
чуть продвинуть. Мы приняли в первом чтении закон об изменениях в закон о культуре. 
Там будет статья об установлении надбавок за выслугу лет работникам культуры. 
Примерно 300 - 400 рублей. Маленькая, но подмога. С 5 лет стажа надбавка будет 15%. 
Сейчас начинающий работник библиотеки после окончания университета культуры 
получает по шестому разряду на руки 1300 рублей в месяц. Средняя зарплата в 
библиотеке - 2 - 3 тысячи рублей.Конечно, у нас в основном работают женщины. 

 
- Когда было принято решение о строительстве нового здания 

Национальной библиотеки? 
Впервые заговорили об этом в 60-х годах. Первые конкретные решения были 

приняты в начале 70-х годов. В 1977 году было принято решение об отводе земли за 
памятником Муллануру Вахитову, на улице Некрасова. После этого было принято пять 
постановлений правительства о проектировании и строительстве библиотеки. Было 
принято постановление Верховного Совета Республики Татарстан от 30 августа 1990 
года, в знаменательный день. 

- То есть приняли решение о Национальной библиотеке РТ вместе с 
Декларацией о суверенитете? 

Да, наверное, эти решения внутренне взаимосвязаны. После этого было сделано 
немало по проектированию. У нас имеется уже готовый рабочий проект. Но не было 
финансов. Финансирование планировалось на паритетных началах (50:50) Россией и 
Татарстаном. Мы сначала вошли в программу тысячелетия Казани. Но там было 
сокращение, конечно, культура всегда сокращается .в первую очередь. По программе 
тысячелетия мы библиотеку построить не смогли. В последнее время за эту огромную 
проблему взялся наш президент. У нас если за вопрос берется президент, он обычно 
решается. Пока что у нас ни один вопрос, который был под патронажем президента, 
нерешенным не оставался. Ветхое жилье, газификация, мост через Каму, метро, мост 
через Казанку и др. - поэтому у меня есть надежда, что, наконец, Национальная 
библиотека Татарстана будет построена. 

- Наша библиотека лучше башкирской? 
По богатству фондов мы, конечно, намного богаче. У них где-то 2,5 миллиона 

книг. Но у нас есть первые рукописные книги XIV века. Фонды у нас богатейшие. 
- Это правда, что татарское население было поголовно грамотным до 

революции? 
Сто процентов - этого я не мог бы сказать, но подавляющее большинство было 

грамотным. Нужно было читать Коран. В каждой деревне была мечеть, и при ней было 
медресе. Все мусульмане должны были получать начальное образование. В татарских 



деревнях неграмотного буквально чуть ли за человека не считали. Он был, как изгой - 
как это, удивлялись, человек читать и писать не умеет. Были и малограмотные, но 
основная масса была грамотной, и более того, люди сознательно тянулись к знаниям. 
Прибавьте, что татарская деревня совершенно не употребляла алкоголя. 

- До революции, говорят, был бум издания татарской литературы? 
До революции татарами было издано более 15 тысяч наименований книг. Это было 

второе место после русской книги. После революции на латинице было издано за десять 
лет около 14 тысяч наименований книг. Это тоже был издательский бум татарской книги. 
Тогда издавалось иногда по 400 -600 наименований книг в год. У нас сейчас в год 
издается 150 - 200 книг. На латинице издавали очень много переводной литературы: 
Пушкин, Достоевский, Гоголь, Чехов и т.д. В последнее время, к сожалению, мы не так 
много переводим. 

- Шаймиев поставил цель построить лучшую библиотеку России. 
Наша республика считается одной из лидирующих в Российской Федерации по 

экономике, научному потенциалу, и библиотека должна соответствовать нашей 
республике, нашему статусу. Во всем мире библиотеки строятся в центре столиц. 
Потому что в библиотеки ходят ученые, специалисты, аспиранты, преподаватели вузов, 
студенты. И обычно библиотека - это храм знаний, она бывает очень знаковым зданием, 
свидетельствующим об уровне цивилизованности народа, государства. Во все времена 
императоры, цари, ханы строили три главных здания государства - свой дворец, 
библиотеку и дворец правосудия. Сейчас построены прекрасные здания 
Александрийской библиотеки во Франции, в Сеуле, в Турции, в Китае и др.  

- Что, татары и русские с их уникальной книжной культурой не 
заслуживают этого? 

 В будущем году исполняется 285 лет изданию первой татарской книги - это был 
манифест Петра Первого на татарском языке. Значит, через 15 лет у нас будет 
трехсотлетие первой татарской печатной книги. Рукописной татарской книге уже более 
1,5 тысячи лет. 

- Проект нового здания будет модернизироваться? 
По готовому проекту предусмотрено 840 посадочных мест. Но этот проект был 

разработан в те времена, когда архитектурные излишества запрещались, и вид у него не 
очень современный. Необходимо не менее тысячи мест сегодня. Кроме того, у нас в 
новом Дворце книги Татарстана запланировано, что должно работать 400 сотрудников. 
Кроме того, в Кремле по распоряжению президента воссоздается библиотека древних 
рукописных книг и старопечатных татарских книг. Эта библиотека войдет в комплекс 
мечети Кул Шариф. Это очень благородное дело. Мечеть - это не только архитектурное 
сооружение, мечеть - это духовный центр татарского народа. У татар всегда было 
трепетное от ношение к книге. Когда Коран начали издавать, он соответствовал 
стоимости 30 лошадей. 

- Сохранятся бесплатные услуги на пользование библиотекой? 
Традиционные услуги должны быть бесплатными. Дополнительные - вероятно, за 

плату. Например, в библиотеке Конгресса США есть более 500 индивидуальных боксов. 
Пришел, занимаешь бокс, можешь там расслабиться, посидеть в кресле, походить, там 
телефон, компьютер. Можешь кофе заказать. В некоторых крупных библиотеках есть 
бассейны, кинозалы, детские комнаты, столовые.Нам нужно создать комфортные 
условия для читателя. Я еще, кстати, хочу добавить. У нас очень читающий президент. 
Он хорошо знает всю литературу, любит Тукая и Амирхана Еники (они были друзьями), 



ходит на все премьеры в театры. При таком президенте построить Дворец книги Аллах 
нам велел. 

- Спасибо за подробное интервью. Надеемся, скоро строительство 
начнется и мы встретимся в новом здании. 

 
Беседовал 

Рашит АХМЕТОВ. 
 

 


